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Chères amies, chers amis,

Le printemps correspond traditionnellement à une période active dans la 
vie de notre club avec l’organisation de différentes actions.

Même si le comité de cette année rotarienne a veillé à ne pas trop charger 
nos agendas déjà bien remplis, le printemps 2015 sera rotarien. L’action 
« une femme une rose », la visite de nos amis allemands, la participation 
à la marche gourmande interclub ou la journée des voitures du 07 Juin 
marqueront les principales manifestations.

Que ce soit pour la réussite organisationnelle de ces journées, mais aussi 
pour la vie de notre club, et tout en étant conscient que le Rotary ne doit trouver sa place qu’après 
nos vies privées et nos engagements professionnels, je compte sur une forte mobilisation de nos 
membres.

Comme le dit le Président du Rotary International dans le Rotarien du mois de Février, 

« nos actions changent les vies de ceux qui en bénéficient et de ceux qui les conçoivent ».

	 	 	 	 	 	 	 	 	 Vincent

Date à retenir : 

Avant-premières de 
"Rotary - Espoir en tête" 

dans plus de 400 salles 
le 17 mars 2015 au profit 

de la recherche sur le 
cerveau : faites-vous plaisir 

en faisant une bonne action.

Par l'achat d'une place 
à 15 euros, vous en donnez 

au moins 8 à la recherche 
sur le cerveau, le système 

nerveux et leurs pathologies.

Cette action consiste à solliciter 
les commerçants, artisans, 
professions libérales, industriels, 
parenté, amis, pour qu'ils 
commandent un certain nombre 
de roses rouges enveloppées 
individuellement et qu'ils offriront 
aux amies, clientes, patientes, ...,  
le vendredi ou le samedi 
précédant le 8 mars 2015 - 
Journée internationale de la 
femme.
Le prix de la rose à la vente est de 
1,70 €. Le bénéfice, 1 € par rose, 
sera versé en soutien aux épiceries 
solidaires de Villé et de Sélestat.

C'est avec une coupe de crémant que nous  
avons été accueillis le 2 décembre par 
Jean-Claude WILLMANN qui voulait 
officialiser le siège de notre club dans son 

établissement.

Il offre au club l'enseigne qui sera placée à 

l'entrée de l'hôtel.



2	  Décembre	  2014	  -‐	  La	  Fonda4on	  Louis	  Vuiton

Ingénieur à la retraite du cabinet 
SOCOTEC, Christian CHIDAINE a 
été chargé par l'entreprise VEREY-
STENGER de piloter leurs travaux 
"plâtre et staff" dans  la construction 
devant accueillir la Fondation Louis 
Vuiton à Paris.

C'est avec enthousiasme qu'il nous  a 
présenté cette superbe construction, 
et nous a donné l'envie de nous y 
rendre.

Avec Bernard Arnault pour mécène et Frank Gehry pour 
architecte, le projet sorti de terre n'a manqué ni  de bonne fée, ni 
d'audace.

D'une esquisse initiale 
crayonnée sur la page 
blanche d'un carnet, au 
nuage transparent posé à 
la l i s i è re du Jard in 
d'Acclimatation dans le 
Bois  de Boulogne,  Frank 
Gehry n'a eu de cesse que 
de "concevoir à Paris un 
vaisseau magnifique qui 
symbolise la vocation  culturelle 
de la France".

Inspirées des voiles 
d'un voilier, les  douze 
voiles  de verre d'une 
surface de 13.500 m2 
couvrent une surface 
utile de 7.000 m2 
o f f rant 3 .850 m2 
d ' e s p a c e s 
muséographiques, onze 
galeries d'exposition et 
u n a u d i t o r i u m 
de1.000 places.

Devant les photos de cet ouvrage, les mots sont inutiles pour 
apprécier la prouesse des constructeurs afin de réaliser le projet 
"hors normes" imaginer par l'architecte.

Frank Owen Goldberg, dit Frank Owen 
Gehry, né le 28 février 1929 à Toronto 
est un architecte américano-canadien. 
Professeur d'architecture à l'Université 
Yale, il est considéré au début du 
XXIème siècle comme un des plus 
importants architectes vivants. 
Son audace a été couronnée par une 
centaine de récompenses dont le 
prestigieux Prix Pritzker (1989) et la 
médaille d'or du "Royal Institute of British 
Architectes" en 2000.



16	  Décembre	  2014	  -‐	  Fête	  de	  Noël	  du	  club

Quelques photos souvenirs de ces moments très amicaux en famille.

Vincent a profité de l'occasion 
pour présenter,  avec beaucoup 
d'élégance, le gilet qui sera porté 
par les  membres lors  des 
manifestations publiques.



20	  Janvier	  2015	  -‐	  La	  maison	  passive
Sur l'invitation de Vincent, Monsieur Thierry Loechleiter, 
Directeur de la société "Maisons Prestige" installée à Horbourb-
Wihr est venu présenter le système de construction d'une maison 
passive.

Une maison passive est pensée dès sa conception et doit être 
bioclimatique, compacte, étanche, très bien isolée et sans ponts 
thermiques, ventilée de manière efficace avec récupération de 
chaleur, sans système de chauffage conventionnel ni de 
climatisation.

La température ressentie correspond à la combinaison des 
températures du sol, des murs, des plafonds, des vitrages et de 
l'air.

Les avantages du système qu'il préconise (Label Passiv'Haus) 
sont :
CONFORT ET BIEN ÊTRE
 Confort d'été, d'hiver, confort acoustique et lumineux, 
absence de sensation de circulation d'air, excellente qualité d'air 
intérieur
ENTRETIEN LIMITÉ
 Pas d'entretien de chaudière, pompe à chaleur, conduit 
de fumées et nettoyage de ventilation
ESTHÉTIQUE
 Belle architecture des façades, maison lumineuse, pas 
de caissons de volets intérieurs

SANTÉ ET ENVIRONNEMENT
 Filtres à pollens et poussières, hygrométrie et niveau de 
CO2 maîtrisés
EMPREINTE ENVIRONNEMENTALE
 Très faible émission de gaz à effet de serre du fait des 
consommations d'énergie quasi-inexistantes
FINANCIER
 Facture de chauffage quasi-inexistante, pas de frais 
d'entretien de chaudière ni de pompe à chaleur, pas de 
ramonage, valorisation du patrimoine en cas de revente

27	  Janvier	  2015	  -‐	  Les	  épiceries	  solidaires	  de	  Sélestat	  et	  de	  Villé
Christiane Dutter pour L’Aspérule de la vallée de Villé et Guy-
Dominique Haumesser pour Paprika de la communauté de 
communes de Sélestat nous présentent les activités de leurs 
épiceries solidaires.

Il existe 15 épiceries sociales ou solidaires  dans le Bas-Rhin. Ce 
ne sont pas des associations qui se contentent de faire des 
distributions gratuites, car il y a aussi un accompagnement 
pédagogique des bénéficiaires.

L’association sélestadienne  a été créée il y a 10 ans. Elle 
regroupe 20 bénévoles et une salariée à temps plein.
Sélestat a aidé Villé au démarrage.

Les bénéficiaires sont  envoyés par les  travailleurs sociaux du 
secteur. Ils  sont acceptés après  avis  d’une commission, sur 
dossier. Ils signent un contrat avec un objectif, toujours orienté 
vers  le remboursement d’une dette. Ils  font leurs courses et ne 
paie que 10% de la facture. Avec la somme économisée,  ils 
s’engagent à rembourser une dette d’électricité, de loyer, ou 
autre…

80 à 90% des personnes parviennent à respecter leur contrat.
Ils suivent des ateliers au moins une fois par mois. Les 
thématiques sont la gestion d’un budget, la nutrition et la 
diététique, le jardinage dans le jardin du curé de Villé, le 
tricot…Ils peuvent aussi bénéficier de l’aide d’un écrivain 
public.

Il se créé un véritable réseau d’entre-aide  entre les bénéficiaires. 
Ils s’échangent des trucs et astuces.

Les épiceries sont financées  en partie par 16 des 18 communes 
de la Vallée de Villé et  la communauté de communes de 
Sélestat. Elles bénéficient de l’aide de la banque alimentaire, de 
la ramasse dans les supermarchés, chez les  commerçants et 
producteurs  locaux. Les dons des particuliers  sont également les 
bienvenus.

Mme Dutter et Mr Haumesser remercie le Club pour 
l’organisation de l’action des roses destinées à financer leurs 
actions. La vente de chaque rose va générer 1€ que nous 
pourrons reverser à Paprika et à l’Aspérule pour soutenir leurs 
actions.
	 	 	 	 	 	 Virginie



CONFERENCE DANS LE CADRE 
DE L'ACTION "ESPOIR EN TÊTE" 
Organisée par le Rotary Club Bartholdi avec le 
concours des Rotary Clubs du Centre Alsace et 

Inner Whee1 Colmar
 

Cette conférence s'est tenue dans  les locaux 
de l'Institut de Formation aux Soins 
Infirmiers de l'Hôpital Pasteur à Colmar.

C'est à 19h15, 
q u e n o t r e 
P r é s i d e n t e 
M a d a m e 
B e r n a d e t t e 
Stilhart ouvre 
la séance en 
témoignant sa 
s a t i s f a c t i o n 
aux personnes 
présentes qui 

se sont déplacées en si grand nombre. Elle 
remercie tout particulièrement Madame 
Christine Fiat, Directrice du Centre 
Hospitalier de Colmar pour la mise à 
disposition de son personnel et des 
infrastructures qui ont permis la tenue de 
cette conférence, avant de donner la parole 
au premier intervenant de la soirée 
Monsieur Dany Hach.

M o n s i e u r 
Hach nous 
invite ensuite 
à visionner 
u n f i l m 
tourné lors de 
la remise des 
chèques  aux 
é q u i p e s 
sélectionnées 
qui ont exposé 

la nature et l'intérêt de leur travaux
Depuis dix ans,  Disney en partenariat avec 
le Rotary met à la disposition de l'action 
"Espoir en Tête", un film  projeté en avant 
première au bénéfice de la recherche sur le 
cerveau. Les dons  collectés à cette occasion 
avoisinent un million d'euro par an dont la 
totalité est affectée à différents  programmes 
de recherches sur les maladies cérébrales. 
La désignation des bénéficiaires  est faite sur 
dossier présenté à une commission 
d'attribution sous l'égide de la Fondation 
pour la Recherche sur les maladies 
cérébrales. Monsieur Hach précise que les 
fonds alloués le sont exclusivement pour 
assurer le financement d'appareils de haute 
technologie nécessaires à la recherche. Un 
microscope électronique de dernière 
génération revient, par exemple, à près de 
200.000 €.

C'est ensuite notre conférencier,  le 
Professeur Dominique Bagnard, chercheur 
à l'INSERM à Strasbourg et bénéficiaire de 
l'action "Espoir en Tête" qui va nous  parler 
de ses travaux. 
Mons ieur Bagnard nous rappe l le 

l'historique de l'évolution des connaissances 
médicales en particulier celles concernant le 
cerveau. La juxtaposition d'une image du 
cerveau avec la peinture "la création 
d'Adam" réalisée dans la chapelle Sixtine au 
16ème siècle, semble témoigner des 
connaissances  anatomiques de Michel-
Ange et, peut-être, de leur utilisation 
symbolique par l'artiste. 
Par la suite la compréhension du 
fonctionnement du cerveau ainsi que l'étude 
de sa structure ont fait appel à de multiples 
d i sc ip l ines s c ien t i f iques qu i sont 
communément regroupées aujourd'hui 
sous le terme de neurosciences. Après 
Descartes qui pressentait l'existence d'une 
"substance pensante" une étape cruciale fut 
franchie par Golgi et Cajal à la fin du 
19ème siècle qui mirent en évidence les 
cellules  du système nerveux, les neurones, 
grâce à une nouvelle technique de 
coloration. C'est aussi à la même époque 
que fut mis en évidence l'activité électrique 
du cerveau. Le terme de "neurone" 
recouvre en réalité un système complexe 
dont les  éléments, dendrites,  axone et 
synapses ont chacun une fonction 
particulière. Cette complexité peut se 
traduire par quelques chiffres : 100 000 
neurones dans un mm3, 100 milliards lors 
de la formation du cerveau. Entourant ces 
neurones, des  cellules "gliales" considérées 
autrefois comme des cellules de maintien 
assurent en fait une multitude de fonctions. 
Le développement de certaines cellules 
souches, qui par ailleurs fondent beaucoup 
d'espoirs, sont ici, par leur développement 
anarchique à l 'origine de tumeurs 
cérébrales. 
Les  recherches du professeur Bagnard 
consistent à faciliter l'identification et la 
mise en évidence de ces cellules par des 
procédés de bioluminescence grâce à des 
composés  extraits  du monde animal tels 
que les  lucioles  ou les méduses fluorescentes. 
Grâce à ses talents de vulgarisateur, 
Monsieur Bagnard a réussi à capter 
l'attention des auditeurs qui se sont montrés 
très  intéressés par ses travaux. Mieux voir, 
mieux  comprendre et finalement mieux 
combattre. Monsieur Bagnard a remercié 
les  Rotary Club pour leur action qui permet 
à des unités de recherche de disposer des 
outils les plus performants.

Le Docteur 
C l a u d e 
G a u l t i e r 
C l i n i c i e n 
N e u r o -
Onco1ogue à 
l ' H ô p i t a l 
P a s t e u r à 
Colmar nous 
fait ensuite un 
exposé de cas 

c l i n i q u e s 
concrets. Deux mille personnes par an, en 
Alsace, sont confrontées a des  tumeurs 

cérébrales à des degrés divers. Il nous 
expose quelques exemples de symptômes 
qui ont conduit les patients à consulter. 
Des tests cognitifs confirmés  par des 
examens radiologiques per mettent 
l'établissement d'un diagnostic qui conduira 
au choix du traitement le plus approprié. 
C'est l'intervention chirurgicale qui est 
l'option la plus fréquemment retenue. Celle-
ci bénéficie aujourd'hui d'outils et de 
techniques de plus  en plus performants afin 
de rendre les interventions de moins en 
moins  invasives. Les  progrès dans la 
recherche médicale permettent, dans 
certains cas, d'envisager un traitement 
complémentaire de radiothérapie ou de 
chimiothérapie.

Le Docteur Robin Srour, Chef de service 
de Neurochirurgie de l'hôpital Pasteur à 
Colmar qui a pris la succession du Docteur 
Bernadette Sti1hart vient confirmer cette 
aide précieuse que lui apporte ses collègues 
impliqués dans les neurosciences.
 

C'est ensuite 
M a d a m e 
A n i t a 
H a b e r e r 
a n c i e n n e 
pat iente du 
D o c t e u r 
B e r n a d e t t e 
Sti1hart, qui 
vient, par un 
é m o u v a n t 

témoignage, nous parler de son vécu en 
remerciant toutes les équipes médicales  qui 
lui ont permis d'être là ce soir. Madame 
Haberer nous  présente ensuite l'Association 
pour la Recherche sur les Tumeurs 
Cérébrales dont elle est la Déléguée 
Régionale.

M a d a m e 
M i c h è l e 
S c h u l t z , 
Adjointe au 
Gouver neur 
d u R o t a r y, 
rappelle que 
l'action "Espoir 
en Tête" se 
poursuit avec 
la projection 

en avant première du film "Cendrillon" le 
17 mars 2015 à Sélestat, Ribeauvillé, 
Guebwiller et Colmar et que les billets sont 
à la disposition du public à la sortie de cette 
salle.

Madame Sti1hart remercie ensuite tous les 
intervenants, qui ont été vivement 
applaudis par le public, pour la qualité de 
leurs interventions et nous invite à partager 
le verre de l'amitié.

Le secrétaire 2014/2015 du Rotary Club Bartholdi 
	 	 	 Francis Schmid 

29	  Janvier	  2015	  -‐	  Conférence	  "MIEUX	  VOIR	  POUR	  MIEUX	  COMPRENDRE"

M. Bagnard et Mme Stilhart


